

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, viernes 21 de octubre de 1904

NÚMERO 881

Carpintería Moderna DE ARTURO ZUÑIGA A.

En este taller establecido actualmente en la esquina Noroeste de los Mercados de la Soledad, se hace toda clase de muebles de las maderas más preciosas del país y con la actividad posible. Los precios en los encargos de EBANISTERIA y ARTESON serán al alcance de la situación económica. Se tornea cualquier trabajo por difícil que sea, pues el encargado del taller, cuenta con bastantes años de práctica en el ramo.

EL ACORAZADO —DE— BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde Cj. 2 hasta Cj. 12 el par  Zapatos cosidos 
Visítad tan bien atendido almacén

NUTRIR al TUBERCULOSO es CURARLO.

La hora parece haber llegado cuando las medicinas pueden considerarse como un incidente solamente en el tratamiento de la tuberculosis.

La nueva fórmula para la cura de esta enfermedad puede condensarse así: "Aire puro, Alimentación nutritiva y abundante, y Descanso."

La buena alimentación es la parte más esencial del tratamiento. Se sabe con toda certeza que la tuberculosis es causada por un microbio que sólo se desarrolla en los organismos debilitados y por lo tanto mientras mejor se alimenta y nutre la persona más fuerzas recobra para resistir y vencer la invasión tuberculosa.

Toda persona afectada de tuberculosis debe alimentarse nueve veces al día y su dieta debe consistir principalmente de huevos, carne y leche, pero como los organismos extenuados no reciben generalmente de los alimentos ordinarios toda la materia orgánica y mineral que necesitan para su perfecta nutrición, es necesario reforzar la alimentación tomando

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

que suministra en forma concentrada y predigerida la grasa que rellena los pulmones con nuevos tejidos vivos y vigoriza las funciones respiratorias, cuyo buen funcionamiento es un factor muy importante para la buena nutrición. Los hipofosfitos de cal y de soda íntimamente ligados con el aceite de bacalao en la Emulsión de Scott suministran á la sangre la materia mineral de la cual se nutren y fortifican los nervios, los huesos y el cerebro. Hay mucha más substancia nutritiva en una cucharada de Emulsión de Scott que la contenida en un volumen igual de cualquier otro alimento, y cuando esta emulsión-alimento se toma con constancia y se dedican todos los esfuerzos y el tiempo á obtener la curación, á lo menos por un año, los progresos realizados en ese tiempo son tan maravillosos que el enfermo ve bien retribuida su fe y perseverancia.

Precaución Necesaria.—No se caiga en el error de comprar una Emulsión de pacotilla por economizar unos cuantos centavos. Todo lo barato al final resulta caro y tratándose de la salud, no solamente caro, sino fatal. Recuérdese que sólo hay una Emulsión verdadera y esa es la de "Scott," que se distingue por la marca del "hombre con el bacalao á cuestas."

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Acaba de llegar de Europa y Estados Unidos el gran surtido de Encasados, Casimires, corbatas, es hechos á mano, fustanes, sobretodos para niños. bastones, peraguas, sombreros y ropa interior de las mejores fábricas.

La Nueva Ferretería DE MIGUEL MACAYA

posee un local céntrico y espacioso en la Calle Central, y cada día aumenta su extenso y variado surtido.

Cuenta con empleados competentes, garantizando así un pronto y esmerado despacho. Facilita catálogos de toda clase de maquinarias y herramientas, y se hace cargo de hacer pedidos al extranjero, por pequeños que sean y cuenta de quien los solicite. Toda orden que se dirija al establecimiento será atendida y despachada con la mayor prontitud.

A los clientes por mayor se les concederá ventajas especiales para los pagos.

Precios y condiciones los más ventajosos en plaza
¡ 20 AÑOS DE PRACTICA EN EL COMERCIO !

Muebles! Muebles!

De lance tengo comisión de vender:

- 1 Tina para caballero, baño de esponja,
- 1 Tina de baño, para niño,
- 1 Cochocito para niño, de mimbre, muy elegante,
- 1 Cama para niño, de id.,
- 1 Refrigerador regular tamaño
- 2 Escritorios con gavetas
- 1 Estante casillero,
- 2 distribuidores comerciales para cartas y documentos,
- 1 Armario bidet,
- 1 Mesa con tapete verde,
- 1 Máquina de coser,
- 1 Silla de comedor para niño,
- 2 Filtros, Pasteur-Chamberlain,
- 1 Colchón erin, grande,
- 1 Cobertor de piel de nutria,
- 4 Adornos yeso para pared,

Varias persianas de colores y algunas cosas más,
SE COMPRA una máquina Singer reformada y una cocina de hierro
SE HACEN camisas para hombres y niños á la medida. Trabajo esmerado.

ACEPTO muebles y toda clase de mercaderías para vender en comisión.

OFREZCO mis servicios á los comerciantes y vecinos de las otras provincias y comarcas para toda clase de encargos por pequeños que sean. Remuneración módica.

ASÍ MISMO en asuntos de Registro y judiciales, para lo cual cuento con un Abogado competente.

DIRIGIRSE á

Eduardo Maroto

APARTADO 499.—San José.

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR

Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

LA MILFLOR

JARDINERIA situada en el antiguo sitio de las Montañas Rusas. Se reciben encargos correspondientes al ramo, como coronas, cruces, anclas, buqués, canastas, decoraciones, etc., etc.

Están en venta mil matas de pensamientos de todos colores.

Puntualidad y precios módicos. CARLOS KRISTIANSEN.

Floriculor.

Alcoholado maravilloso

Fragmentos

Toda la historia de la humanidad es la de una lucha incansable entre las masas que se quieren organizar sobre principios de igualdad y de libertad, y las minorías que tratan de hacerse la vida agradable á expensas del trabajo ajeno. Las civilizaciones nacen y se hunden, los imperios crecen y desaparecen, las guerras ensangrientan el mundo; pero la causa de todo, está siempre en la lucha de las mayorías gobernadas y las minorías gobernantes.

Pedro Kropotkin.

¡Qué dichosos serían los humanos haciendo cada cual lo que quisiera, sin molestar á los demás, y según sus propias tendencias, siguiendo la directiva de su propia vida, la expansión de su ánimo, en vez de estarse quietos, todos alineados, en mismo banco bajo, ó danzar al son que les toque un arpa cualquiera aunque ésta sea la de Zarathustra!

P. Gener.

"EL DERECHO"

Director y Editor
Manuel Castro Q.

Agente general
Eduardo Maroto

Hablando un poco

No pretendo sentar plaza de dómine ni de pedante cazador de gazapos, que hartó sé por experiencia propia cuán empedradas de giros desusados é impertinentes neologismos, y vacías de sentido, suelen ser las llamadas, críticas literarias en nuestros países. Cualquier burdo gañán, lector de Valbuena, echa piernas de sabio, esucepe por el colmillo, mira por sobre el hombro á Valera y trata de tú á Dios, sin más méritos para ello que el tener un diccionario de la Real Academia, que limpia (el calzado), fija y da esplendor, un tratado de Poética de algún catedrático maleante y un mucho de audacia y desenvoltura.

No han abierto en su vida una gramática, creen que Bello y Baralt fueron pieles rojas y Zorrilla y Miguel de los Santos Alvarez piratas, si no agentes de casas vinícolas, ni siquiera conocen la célebre *Derrota de los Pedantes* de Moratín. Como Don Quijote, sugestionados por la lectura, ármanse críticos en la primera venta que hallan al paso, y sin dacr con permiso, métense de rondón en la alcoba de las Musas, desnudan á Céfiro, persiguen á Euterpe, Talsa y demás parentela, y entréganse á la más furiosa bacanal danzando aturdidamente sobre los apollillados ejemplares de los retóricos antiguos.

Libreme Dios de convertirme en policía del lenguaje y de andar á la greña por un más ó un que indebidamente empleados.

No mucho después de que el famoso Zoilo descubriera errores

en los cantos de Homero, un astrónomo advirtió manchas en el sol.

Aquí mismo, en mi escritorio, tengo un libro en el q' un puritano del lenguaje señala numerosas incorrecciones en la inmortal obra de Cervantes.

Según Valbuena, Valera es un escritor pasaderillo, Núñez de Arce un rípioso, y el mismo autor de *Galatea* no escapa á la furia de este Cancervero de las Musas.

¡Pasaderillo el saludísimo autor de *Juanita la Larga!* Hay para enloquecer.

Los puritanos del lenguaje, que por todo escandalizan, hácenme el efecto de vírgenes histéricas que al oír cualquier palabreja tórnanse rojas como la grana, ó de monjas que, entregadas en cuerpo y alma al Demonio, no le pueden oír nombrar sin hacer la señal de la cruz.

Para Max Nordau, Zola es un degenerado, Ibsen un visionista extravagante y el gran Tolstoi un maniaco peligroso.

No ha mucho un crítico señaló gravísimos errores en las obras del *impeccable Flaubert*, y especialmente en *Madama Bobary*. De *Salambó*, no se diga: según algunos críticos es un rímero de repugnantes rípios.

¡Qué mucho si al *incorregible* Quevedo le han apuntado defectos en sus obras!

Y si fuéramos á registrar ejemplos en la antigüedad, encontraríamos que todos, de Homero á Esquilo y de Aristófanes á Petrarca, han sido, al decir de sus críticos, necios tragadores ó compositores de yambos. [1]

En poesía no puede exigirse la pulcritud que campea en la prosa. Sólo á dómynes pedantes como Valbuena puede ocurrírseles llamar poetastro digno de sembrar patatas al sabio Bello, por cuanto en su *Oración por todos*, haciendo uso de una licencia, si no me equivoco, dejó de poner un *de*.

Tan estéril considero discutir sobre un *que* ó un *mas* como sobre el *ser* y el *no ser* ó el *en sí* y el *a se*.

Recuérdase que Herosilla se revolvió furioso contra Valbuena por cuanto éste en el *Bernardo* describe por medio de una larga enumeración la cueva del mágico Trascatan.

La crítica á lo Valbuena ni depura el habla ni enseña más que á descubrir manchas en el abrigo ajeno.

Después de una noche de insomnio, poblada de duendes y trasgos montados en cabalgaduras infernales

"y en palos de escoba con sordo rumor", al asomarse la fresca aurora á los balcones del oriente, salen los críticos, como don Quijote, sobre descarnados jamelgos, á endere-

[1]—Demóstenes.—Discurso de la corona.

zar tuertos y atropellas vestiglos, llevando, á guisa de escudo, la gramática de Isaza ó la Retórica de Campillo.

La prueba de cuán estériles son esas campañas está á la vista. ¡Han dejado de escribir vaciedades, ó han convertido la *sonante lira* en modestísimo *serrucho* y el escritorio en banco de carpintería, ó se han dedicado á la siembra de patatas, con mayor provecho y honra, Soto Hall, Turcios y otros tantos rimadores de desatinos?

El hombre que con tanto empeño se dedica á la poda del rípio americano (Valbuena), en vez de concluir con los discípulos de Verlaine y Mallarmé, ha formado en nuestros países una escuela de críticos pedantes, es. critores deluvios (á semejanza de los oradores de que donosamente nos habla D. Francisco de Quevedo), que no escampan de día ni de noche.

La crítica sana de Saint Bewve, Zaine y Max. Nordau (aunque éste, olvidando á trechos la impasibilidad del cirujano, se exalta y prorrumpe en denuestos contra Tolstoi é Ibsen), no tiene amigos en la América, y fuera de Bobadilla que recuerda á veces en su *patología literaria* á los orriba nominados, vano es buscar, entre tanta hojarasca y epíteto denigrante, un sólo concepto que nos revele en el escritor un conocimiento, más ó menos profundo, de las ciencias naturales, sin cuyo auxilio juzgo imposible la crítica verdadera.

Basta leer, para convencerse de ello, los periódicos y revistas de Cuba, Buenos Aires, México y Centro América (sin excluir los de Costa Rica) donde ensayan el vuelo más de cuatro torpes avatazadas y hacen sus primeras armas jóvenes críticos. Y es de ver cuán ceñudos esgrimen la lanza y la hunden en las carnes ya manidas de arcaicos escritores y cuán soberbios, con encantadora ignorancia de nuestros poetas de los siglos de oro, citan, á cada triquitraque, en apoyo de sus disparates, á Garcilaso y á Lope de Vega.

Y basta de digresiones.

PASCUAL.

(Continuará)

Colaboración

Enseñanza pública

III

No se puede esperar nada de un ejército de reclutas, dice el señor Inspector General de Enseñanza, hablando del personal docente.

Con ese ejército de reclutas entre los cuales se encuentran verdaderos apóstoles de la enseñanza, dieron excelentes resultados las escuelas oficiales bajo la dirección de los Romero, Astúa Aguilar y el Maestro eminente é Inspector de Escuelas de gratísima é imperecedera memoria, Licenciado don Francisco Picado.

Viene á nuestra memoria un hecho

de alta significación histórica que no debemos olvidar jamás, porque él pertenece á la escuela liberal democrática.

Era tal el progreso y el entusiasmo que por el adelanto intelectual sentían los maestros, los padres de familia y los alumnos, hasta en los lugares más separados de los centros civilizados, que el señor Ministro de Instrucción Pública de esa época gloriosa, llamó la atención del señor Inspector Provincial de San José, diciéndole: ¿qué está Ud. haciendo señor Picado? Es necesario que piense Ud. en que, no conviene que, en las escuelas rurales, se impartan los mismos conocimientos que en las escuelas centrales de las capitales de provincia; pues no se puede dar la misma instrucción al que ha nacido en "GUNA DE ORO" que al que ha nacido encima de un *camastro!*

Véase, pues, hasta donde ilegaba el entusiasmo y progreso intelectual de los reclutas, dirigidos por el cerebro privilegiado de Picado.

Se puede ser excelente jefe de oficina, persona metódica, de honradez acrisolada y hombre de orden; pero de esto, á ser maestro hay una gran distancia.

¡Y si reclutas son la mayoría de los maestros, yo pregunto ¿dónde están los títulos de Maestro Normal del señor Inspector General de Enseñanza Primaria á Inspectores Provinciales? Hablando con verdadera sinceridad y con toda la boca llena, no son los maestros titulares actuales los más competentes, y la razón es obvia, Costa Rica no ha tenido ni tiene Escuelas Normales.

La enseñanza de retazos y de escuelas á medias, no ha dado ni dará resultado positivo en ningún país del mundo. En nuestras escuelas falta seriedad científica y literaria, independencia, competencia y estímulo. El Magisterio no es una carrera todavía bien establecida en nuestro país. En sus puestos públicos existe más favoritismo que competencia; más antipatía, venia política y venganza, q' instrucción y seriedad.

Cuenta la Nación con un personal docente lujoso, lleno de patriotismo y de vocación especial, más por su esfuerzo propio, por el amor al estudio y por el deseo ferviente de instruir y de educar, que por la dotación que alcanza, que ya sabemos todos que es miserable y ruin.

Con los mismos reclutas de que habla el señor Inspector, se puede fácilmente llevar la enseñanza primaria á un grado muy alto de cultura y de seriedad científica y literaria:

- 1º—Dando conferencias públicas á los maestros en los meses de vacaciones;
- 2º—Exigiendo mayor caudal de conocimientos intelectuales y morales;
- 3º—Concediendo á los maestros actuales uno y dos años de plazo, para que todos presenten exámenes de aptitud, de oposición y competencia, para que los puestos sean ganados mano á mano;
- 4º—Establecer una graduación metódica y armónica para que el maestro vaya progresivamente afianzando el porvenir de su carrera;
- 5º—Mejorar su dotación mensual, de tal manera que, sea proporcional á sus aptitudes y al cargo que desempeña;
- 6º—Despejar de las aulas de la enseñanza el favoritismo, y el paño de lágrimas de los que han hecho de la Instrucción una casa de beneficencia,

sin instrucción ni cultura que valga un bledo; y

7º—Reformar por completo el sistema actual de enseñanza, dándole mayor fuerza á los conocimientos fundamentales de Lectura, Escritura y Castellano; Aritmetica y nociones de Geometría; Geografía é Historia y Moral Humana.

La ineptitud que se nota en algunos puestos del Magisterio, viene de la mala selección de los maestros. A quien no puede ser ni portero, dependiente ó simple escribiente, se le hace Maestro, Director, Visitador, etc., y de esta manera, es imposible mejorar el personal docente,—mientras no se establezcan los exámenes de verdadera competencia y se asigne premios anuales y accesit á los maestros que den mejores resultados.

UN PROFESOR.

Revista extranjera

La Cancillería de Washington ha ordenado á sus representantes en el extranjero, para lo futuro, que en los sellos y timbres oficiales no se haga mención de "Estados Unidos de América", como hasta hoy ha estado establecido, y que dicha denominación sea reemplazada por la de "República America". Este nuevo bautismo de la gran nación nada hubiera tenido de significativo antes de la existencia de Monroe, es decir, en los tiempos en que no se había soñado aún en las expansiones; pero hoy, después de haber sido consagrado el imperialismo, primer mandamiento americano, el nuevo nombre que oficialmente se da á aquel país, es una terminante declaración de su programa político.

Desde que Colón descubrió al viejo continente, la existencia del nuevo mundo, éste se ha llamado América; los geógrafos la dividieron en Norte, Centro y Sud América, y ni los países del Norte, los del Centro, ni los meridionales habían pensado hasta hoy en hacer suya únicamente tan vasta denominación. Los Estados Unidos la "Republica Americana" digamos para agradar al gabinete de Washington, al hacerlo así se manifiesta consecuentes con sus principios.

Desde los tiempos remotos en que los difuntos EE. UU. de América iniciaron su política de dominio, hasta la fecha del nacimiento de la nación panameña, hija legítima de la gran república, las potencias del Viejo Mundo y las jóvenes repúblicas hispano-americanas han cruzado los brazos para mirar primero las intervenciones paternales del gabinete de Washington y más tarde las maniobras de escuadra, los bloqueos, desembarque de tropa y otras distracciones del mismo género *yanki*, cuya cuenta ha sido religiosamente pagada á la vista al gabinete de Washington como consta en los tratados con Cuba, en el contrato Hay Bunau Varilla y últimamente en las disposiciones que ordenan la apertura de aduanas de la república americana en la pequeña república de Panamá. Los países débiles de la América española comenzaron por reconocer la supremacía del "Coloso del Norte" y han acabado por inclinarse ante el *semi-protectorado* americano.

Las potencias europeas no han cesado de mostrarse celosas de nemejante *acaparamiento*, pero han consentido en él. Aquí como allá, nadie ha pensado en luchar por la independen-

Espacio de la carpintería y venta de materiales de Joaquín Chaves

cia absoluta de los estados hispano-americanos; nada se ha hecho, aparte de señalar el peligro.

La intención autoritaria de la República Americana, conocida con el nombre de mediación, se ha mostrado armada de cañones repetidas veces en las aguas y en los territorios hispano-americanos. Sin embargo, los países de la América latina, que deberían haberse unido para protestar contra esa usurpación política que condenan sus doctrinas republicanas, han visto con indiferencia en más de una ocasión atacar la soberanía de alguna de sus hermanas y aun desmambar su territorio.

Por una fatal anomalía han proclamado esos países el principio de las guerras civilizadas para defender y conservar sus libertades. Funesto principio que ha consumido estérilmente su prodigiosa riqueza y ahogado la actividad y energía de sus hijos en su propia sangre, vertida en sin cuento de batallas fratricidas; funesto principio que, so pretexto de utópicas libertades públicas, sacrifica las verdaderas libertades nacionales.

Las guerras civiles han sido para los americanos un arma más valiosa que sus propios acorazados, y á ellas más que á éstos deben sus triunfos políticos en el Nuevo Mundo. El espíritu de la guerra civil ha encadenado el progreso de las jóvenes repúblicas de Centro y Sud América, y ha sido en más de una ocasión una tela de araña hábil y secretamente tendida por manos extrañas.

(Continuará).

JORGE CORREDOR LATORRE.

OFICIAL

RELACIONES EXTERIORES

Por haber renunciado el señor Licenciado don Alberto Pacheco, por motivo de enfermedad, el cargo de Secretario de la Legación de Costa Rica en Panamá, nombra para servir ese puesto al señor Licenciado don Carlos Lara y para adjunto de la misma Legación, al señor don Guillermo Vargas.

—Concede á don Leoncio N. Bello, de nacionalidad española y de este domicilio, la carta de naturalización que solicita por reunir las condiciones requeridas por la Ley de Naturalización y Extranjería.

Cronica porteña

SUMARIO.—Un militar que derramará la última gota de sangre por don Tobías.—La higiene explota al pueblo.—Hace falta un mueble en la Chacarita.—El trabajo que hicieron en la Angostura es inútil.—Nuevo Comandante de Policía.—Aceras en mal estado.—Cuestión canales.

—En días pasados, y si mal no recuerdo, en uno de los establecimientos más céntricos, decía un militar que él apostaría con el más pintado que don Tobías sería el Presidente de la República, y que él estaría dispuesto á derramar la última gota de sangre por él. Si desde ahora empiezan esos cariños ¿qué será después?

—Sí es verdad que la Municipalidad acordó organizar la policía de higiene y poner dos carretones para botar las basuras de la población. ¿Qué negocio tan brillante para el Muni-

pio! 25 cts. por cada viaje de basuras, 50 cts] por pasar el rastrillo por el frente de cada casa, de uno á dos colores por barrer un solar y así sucesivamente. En una ciudad como esta ¿no es explotar al pueblo, para llenar le la bolsa al Municipio que tiene tantas entradas? ¿No sería justo á 10 cts. cada viaje de basura y á 10 cts. por barrer cada frente de una casa y 35 cts. por barrer un solar, siendo esto el justo precio que debe de cobrar el Municipio, porque si no, vamos mal.

—En días pasados tuve el gusto de ir á La Chacarita, en vapor, en compañía de varios amigos, á darle sepultura á un cadáver. Llegamos al puercecito, y cuál fué nuestra sorpresa al encontrarnos al frente de un feo paredón donde tuvimos que desembarcar, con milés dificultades, en bote; saltamos á tierra y seguimos nuestra marcha hacia el cementerio! ¡Oh camino más infernal!, lagunas y más lagunas y el monte á una gran altura que parece una montaña y no un camino. Muchos trabajos pasamos ese día.

¿Quedará convencido el Municipio Barrías, que iba con nosotros ese día, para que trate de esa naturaleza y de gran importancia para el pueblo?

—Al regresar eché una vistada por la Angostura, para examinar el relleno que hace un año hicieron inútilmente; rellenaron con piedras, la canal del estero quedó en la propia orilla del paredón, la piedra se ha ido desmoronando, poco á poco, con el perjuicio de irse aterrando la canal, por donde pasan los vapores de regular calado á desembarcar ganado en La Chacarita. Así es que ese trabajo fué inútil, y dinero mal gastado.

—Ya tenemos al señor Borbón de Comandante de Policía, que viene rígidamente cumpliendo la ley, tal como lo ordena el Reglamento de Policía. Lo único que le suplicamos, para bien de varios padres de familia, es evitar que permanezcan menores de edad en los establecimientos, haciéndole burla á los transeúntes; eso es lo único que imploramos al señor Borbón.

—Las aceras de la población están en muy mal estado; hay grandes huecos que en día menos pensado se va á caer uno y se quebrará una pluma.

—Cuando se dió orden de poner canales en todas las casas de la población, no se quedó pobre que no sacara el último cinco para ponerlos y varios ricos y municipales que dieron tal orden, se han quedado sin cumplirla. ¿Qué dirá de esto "El Pacífico".

Hasta otra, señor Editor, su atto. y s. s.,

PEK.

CRONICA

Plausible

es la actitud de los cartagineses; se propusieron llevar á cabo una obra de progreso y de beneficio á sus intereses y lo han conseguido, porque la base, que es el capital, está ya suscrita.

La Compañía de Luz Eléctrica inglesa les subió los precios de la luz de tal modo, que pensaron, para echarla abajo, en la fundación de una Sociedad Anónima, lo que han conseguido, gracias á la actividad de muchos de esos progresistas vecinos, entre ellos don Miguel Brenes M., persona activa y digna por muchos títulos de que se le estime y admire, sobre todo por su amor al progreso positivo de esa su

ciudad natal, que él tanto quiere y que indudablemente ganará mucho hoy que se encuentra como Presidente de esa Sociedad, digna de ser imitada por las demás provincias.

Pronto tendrán su primera reunión los accionistas, como se ve por la siguiente convocatoria:

"Se convoca á todos los accionistas de la Sociedad anónima "Compañía de Luz Eléctrica de Cartago" á la primera reunión ordinaria de la Asamblea General que se verificará á las dos de la tarde del día treinta del corriente mes en el Salón del Teatro Municipal de esta ciudad, con el objeto de que elijan la Junta Directiva de Gobierno de la Compañía y el Administrador de la misma.—Cartago, 19 de Octubre de 1904.—Miguel Brenes M., Presidente."

Deseamos que Dios ilumine á esta Asamblea en la elección de su Directiva y Administrador, para que marche unida por la vía que sigue y que seguirá, pues Cartago no necesita que de fuera le vengán elementos que le inicien el camino progresista que ellos, con sus capitales é inteligencias, han emprendido y emprenderán.

¡Oh lectores!

Hoy ofrecemos á vosotros en nuestras columnas editoriales, el artículo que con el título de "Hablando un poco" escribe para su periódico EL DERECHO, nuestro distinguido correligionario y amigo don Rogelio Fernández Güell, desde España.

Bien por la Higiene

Hoy á las 10 a. m. dos agentes de higiene examinaban á Miguel Riba, carnicero establecido en el Mercado de esta ciudad, una regular cantidad de carne salada por presumirse no estaba buena. Así se hace un bien al pueblo cuidando de que en las carnicerías tengan en el expendio carne en buen estado como donde Miguelito.

La Junta Edificadora

del distrito del Dulce Nombre de Cartago, cuyos trabajos tiene paralizados por encontrarse exhausta de recursos, se permite por este medio excitar los sinceros sentimientos para que con su presencia y donativos se sirva Ud. dar mayor esplendor al turno general que se verificará el día 19 de Noviembre.

Manifestación de gratitud

Cumplo con el sagrado deber de dar mis más sinceros agradecimientos á todas las personas que en los últimos momentos de la muerte de mi inolvidable hijo Félix, nos prestaron sus oportunos servicios, lo mismo que á todos los que se han dignado enviarnos sus expresiones de condolencia.—Puntarenas, octubre 18 de 1904. Francisco Pantoja. Victoria de Pantoja

Manuel Castro Quesada Abogado

OFICINA, Avenida Central, n.º 204 E. Bajos de la casa de doña Juana A. v. de Echeverría.

Empleo

Una persona con buenas recomendaciones desea obtener un empleo como bodeguero en alguna casa de comercio de esta ciudad ó como mandador en alguna finca. En esta oficina se dará razón.

A los comerciantes

Un joven con muy buenas recomendaciones desea colocarse como dependiente. En esta oficina se informará.

Ganado Gordo de Santa Clara

LA UNITED FRUIT CO. empezará de nuevo la venta de ganado gordo el 11 de los corrientes á las 12 p. m. en su local á 100 metros del Matadero Municipal

San José, 8 de julio de 1904.

EN PUNTARENAS

Vendo tres establecimientos muy productivos, todos en la misma casa funcionando, se componen estos de una Barbería bien montada, una Zapatería donde pueden trabajar diez oficiales; y una Labandería de sombreros, teniendo á la venta varias clases; y el contrato que tengo con el dueño de la casa, que está en el mejor punto de la calle del comercio. Para quienes deseen conocer con el que susbe en Puntarenas.

FRANCISCO PANTOJA.

VIGORIZADOR de la VIDA AFRODISIACO del DR. BRANDE

PARA HOMBRES, DEBILES Y NERVIOSOS

REMEDIO INFALIBLE para la curación de la Impotencia, Derrames Seminales y de toda clase de desarreglos producidos por EXCESOS SEXUALES durante la juventud ó la vejez. Este específico curará aun cuando hayan fallado todos los demás remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, prostración nerviosa, conunción, espermatorrea ó derrames seminales.—Cura la debilidad en el organismo, como falta de virilidad, y enfermedades en los órganos genitales.

Este específico es para uso interno. Obra como calmante y devuelve prontamente enfermo la salud del cuerpo y espíritu; comunica fuerza y vigor, revivifica las funciones orgánicas y entona especialmente el sistema nervioso, disminuyendo gradualmente y cesando por último la excitación general que suele acompañar en estos casos. En muchos de ellos los riñones, que suelen estar afectados, vuelven á funcionar regularmente; los derrames, ya sean voluntarios ó prematuros, se contienen y se refuerzan las partes genitales. Sobre éstas y sobre sistema nervioso obra constitucionalmente este específico. Es un remedio infalible en todos los casos.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios. Dirijase las cartas de consulta á la dirección que sigue y solamente el médico consultado las verá y las guardará estrictamente privadas.

BRANDE Y CA. QUIMICOS.

241 E. 31 STREET,

NUEVA, YORK E. U. A

A LOS AGRICULTORES

Llegaron á la NUEVA RELOJERIA

— DE —

BEER Y MÜLLER

Los afamados aparatos para destruir HORMIGUEROS, los cuales han dado muy buenos RESULTADOS.

Unicos agentes en Costa Rica

Beer y Muller.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 15 de Octubre de 1904

Vapor	Llegada á Limon	Salida	Destin.
BREWSTER	Miércoles		Mobile
OLYMPIA	Jueves		N. O.
ELLIS	Viernes		N. O.
BELVERNON	Sábado		Mobile

Economía

Compre Ud. madera de cedro seca y en el más buen estado y á precios sin competencia, en el GRAN DEPÓSITO de Wathen, y Montecalegre situado á 125 varas al Norte del templo de la Soledad, calle 25 Sur.

Hágale Ud. una visita y quedará complacido.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMAN

Despacha en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

SONDULIN

EL BETÓN DEL PORVENIR. — NEGRO Y AMARILLO. (Russet). La mayoría de los betunes empleados hasta hoy, estropean el cuero y lo hacen quebradizo.

EL SONDULIN al contrario, convierte el cuero duro en suave, y lo hace durar mucho tiempo.
SONDULIN es en calidad, superior al mejor y más caro de los betunes americanos pero con las siguientes ventajas sobre aquéllos:
1a. Que es más económico porque se vende a menor precio y porque una cajita dura más tiempo, debido a que ha de untarse "muy poca cantidad" para que deje el cuero brillante — 2a. Que SONDULIN no ensucia jamás la ropa, aunque ésta se moje a consecuencia de la lluvia. — 3a. Porque puede usarse con cepillo ó con trapo, dejando de ambas maneras un lustre de charol.
EL SONDULIN debe usarse así: Se quita primero el betún antiguo del calzado, lavándolo ó raspándolo. En el primer caso se deja secar antes de aplicar el SONDULIN. Con sólo frotar algunas veces está el calzado reluciente.
EL SONDULIN no debe humedecerse al usarlo. Después de usarse debe tenerse el cuidado de cerrar bien la cajita, para impedir que la pasta se seque.

SONDULIN COMPANY LTD. — ESTADOS UNIDOS.

De venta en todas partes. — Depósito por mayor.

Pagés & Cañas,
San José.

CERVECERIA
TRAUBE

CERVEZA NEGRA LAGER BEER

MARCA ESTRELLA

BEST STOUT POTERR

Dr. E. A. Friis

—Cirujano Dentista Americano—

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Despacha en la casa que fué de don Telésforo Alfaro

CALLE DEL TRANVIA

La oficina está abierta todos los días { de 7 a 11 a. m.
" 12 a 5 p. "

Los domingos y días de fiesta hasta las 11.

A mis clientes favorecedores

tengo el gusto de avisarles que he trasladado mi TALLER DE ZAPATERIA a la casa de la sucesión de don Eduardo Pochet, Avenida 5ª O. esquina opuesta al Carmen y contiguo a "El Noticiero", en donde como siempre ofrezco CALZADO DE PIELES DE LO MAS FINO que viene al país, HORMAS DE ESTILOS MODERNOS, y lo que es mejor: PRECIOS TAN BAJOS como en ninguna zapatería del país

Ramón Soto H.

EL BOSQUE

Hotel y Restaurant

De Dolores Ulloa

Calle 19 Norte, frente a la Imprenta Nacional

SERVICIO DIARIO Y A LA CARTA. En el almuerzo, comida y cenas habrá diariamente variedad de platos preparados por una persona bastante práctica en el ramo. Las carnes, legumbres y demás productos que se emplean, son de lo mas fresco que se consigue diariamente. Las personas encargadas del servicio, son de estilo y especialmente para atender con bastante finza tanto a los ricos como a los pobres. Las habitaciones son bastante decentes y de condiciones higiénicas.

Comodidad en los Precios

LOS JAPONESES TRIUNFAN

De esta fecha en adelante queda establecida la **NUEVA FUNERARIA** de Enrique Azofeifa G. en la Calle 25 sur que conduce a los Desamparados, y contiguo a la Plaza de Ganado; don de encontrarán mis favorecedores un varado y completo surtido de **ATAUDES** y otros objetos como **TUBERETAS, COLCHONES, ETC., ETC.**

Precios mas bajos que en cualquier otra parte, cuando necesite un diez por ciento de rebaja.

Servicio a toda hora

San José, 8 de Agosto de 1904.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"

NERVIOSIDAD.

Las medicinas que se anuncian para "alimentar los nervios" se cuentan por centenares. De ellas, unas son simplemente bromuros para apaciguar los nervios destruyendo el estómago; otras son tónicos consistentes en estricnina ú otros productos parecidos que los charlatanes usan con la mayor sangre fría y que siempre son más ó menos peligrosos.

Los nervios necesitan nutrición indispensablemente. La confusión comienza cuando se discute el modo de nutrir los nervios. Las dos palabras nutrir y estimular no deben confundirse.



Puédese estimular los nervios con muchas cosas pero nutrirlos solamente con una. Los nervios reciben su nutrición de la sangre pura y rica, y ésta consiste simplemente de lo que comemos (siempre que se digiera) y de lo que respiramos. Cuando la digestión es imperfecta sucede una de dos cosas, a saber; ó se asimila casi nada, lo cual significa debilidad en todo el organismo, incluyendo el sistema nervioso, ó se asimilan substancias descompuestas ó fermentadas que, en lugar de alimentar, irritan más aún el sistema nervioso.

El remedio lógico de la dispepsia nerviosa ó sea nerviosidad se llama

Pastillas del Dr. Richards.

Esta medicina no es estimulante, ni simplemente tónica; su misión es mucho más importante — poner al estómago é intestinos en condición de digerir bien para que la sangre derive abundante nutrición y la pase al sistema nervioso.



Toda la nutrición procede de los alimentos y del aire que respiramos; no hay nutrición posible sin digestión, y cuando no se digiere bien precisa poner correctivo al defecto, porque si no se corrige se afectarán los nervios y casi todo el organismo. Para recobrar la facultad de digerir bien, esto es, la facultad de extraer nutrición de

los alimentos, deben tomarse las Pastillas del Dr. Richards. Tomándolas se cura la dispepsia — sea simple, ácida, nerviosa, biliosa, etc. — y se evitan muchas enfermedades.

No habrá jamás desencanto para el paciente si tiene siempre en cuenta que el estómago es la base y centro principal del organismo y que la acción de nuestra medicina se sintetiza en la siguiente frase:

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 4

La Librería y Papelería de Antonio Padrón
AGUILAR
LA CALLE CENTRAL SUR, CASA DE D. A. AGUILAR